

RECENSIÓN DE LIBROS

Título del libro : **Homenaje a la Dra. María Luisa Rivara de Tuesta**
Autor : **Departamento de Filosofía y Teología UNIFE.**

Con fecha 25 de mayo del 2022 el Departamento de Filosofía y Teología de la Universidad Femenina del Sagrado Corazón (UNIFE) realizó un justo homenaje a la Dra. en filosofía e historia María Luisa Rivara de Tuesta, quien fuera fundadora de la Sociedad Peruana de Filosofía, juntamente con otros intelectuales como Francisco Miro Quesada Cantuarias, Víctor Andrés Belaúnde, Honorio Delgado Espinoza, Mercedes Gallagher de Parks y otros intelectuales más. Recordando los 96 años de su nacimiento, este evento fue un reconocimiento a su trayectoria como intelectual y profesora emérita de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos.

Se inició con la presentación de los rasgos principales de la persona de la Dra. María Luisa Rivara de Tuesta que estuvo a cargo de la profesora Mg. Karla Bolo Romero, quien resaltó sus valores intelectuales y su labor como docente en educación secundaria como en educación secundaria; sobre todo en la Universidad Nacional mayor de San Marcos (UNMSM), destacó su labor de investigadora, escritora y preocupada por la difusión del pensamiento filosófico peruano y Latinoamericano. Seguidamente, se realizó la presentación de los panelistas invitados quienes dieron alcances sobre su labor como docente de filosofía, su preocupación y activo trabajo en recopilar información para estructurarlo

y difundirlo; además, de su trato con las personas quienes estuvieron de cerca acompañándola en su trabajo de investigación. Los panelistas invitados fueron:

Mario Mejía, Saby Lazarte Oyague, Miriam Flores Garanzatua y Eduardo Calcín Figueroa.

Este hermoso homenaje que se rindió a la Dra. María Luisa Rivara de Tuesta se inició con la ponencia del Dr. Mario Mejía, quien es doctor en educación y filosofía, miembro de la academia quechua, docente de varias universidades internacionales. El Dr. Mario Mejía destacó de la Dra. María Luisa la incursión en el pensamiento andino a raíz de su tesis doctoral INDORUM SALUTE del P. jesuita José de Acosta. También sostuvo que en dichas épocas existía una cierta hostilidad al decir o nombrar filosofía inca, es por ello, indicó que no era prudente sostener la existencia de una filosofía inca sino por el contrario decir y hablar de un "pensamiento" acerca de Dios, el hombre y el mundo en la cultura inca.

Por otro lado, resaltó la participación de la Dra. María Luisa Rivara de Tuesta en el primer congreso nacional de filosofía que se desarrolló en el Perú (1984), expresando su tesis Dios, Mundo y hombre en la cultura prehispánica, esto a partir de las primeras crónicas y de las

oraciones a taque wiraqocha, siguiendo una línea de "interpretación", sin olvidar el conocimiento racional inferido desde la experiencia, afirmó el Dr. Mario Mejía.

Siguiendo el homenaje a la Dra. María Luisa Rivara de Tuesta, también se hizo presente la Mg. en filosofía Saby Evelin Lazarte, también docente de varias universidades, editora de revistas de filosofía, investigadora y autora de varios escritos de investigación.

Ella afirma de la Dra. María Luisa que siempre se preocupó por distinguir entre el pensamiento andino y lo que es y significa la filosofía en el Perú. Detalló algunos rasgos de su persona y manifestó que era una profesional con un lenguaje claro, directo y muy ordenado. Manifestó que la Dra. María Luisa inculcaba en sus estudiantes la importancia de saber investigar, saber revisar las fuentes seguras y correctas, a saber, fichar como un recurso importante en la investigación. Resaltó que era una mujer de carácter fuerte y de pensamiento libre como de acción concreta y comprometida con su realidad, con su gente y con un claro desarrollo humanista.

Junto a varios estudiosos y filósofos peruanos luchó por las ideas claras del pensamiento peruano y esto se puede descubrir a través de sus diversos escritos que fueron publicados como fruto de sus presentaciones en coloquios, congresos y clases magistrales. Además, fue fundadora del Instituto Peruano de Investigaciones del pensamiento peruano y latinoamericano, junto al Dr. Leopoldo Zea en 1987.

Preocupada por los estudios del pensamiento peruano y las cosmovisiones andinas, tenía una cierta pasión por el pensamiento del período de la colonia

y de la emancipación, nos relata la Mg. Saby Lazarte. Así, nos recuerda sus interesantes obras entre las cuales tenemos:

- Filosofía e historia de las ideas en el Perú.
- La intelectualidad peruana del siglo XX ante la condición humana.
- José de Acosta, Historia de las ideas en el Perú.
- Ideología de la emancipación peruana.
- Tres ensayos sobre la filosofía en el Perú.

Estas obras se quisieron resaltar entre la basta cantidad de investigaciones de la Dra. María Luisa Rivara de Tuesta.

A dicho homenaje también se sumó el testimonio de Miriam Flores quien fuera su secretaria personal por más de 20 años. Ella manifestó que la Dra. María Luisa Rivara de Tuesta siempre fue cercana a las necesidades de los demás, era una intelectual y que gustaba compartir sus conocimientos y departirlo con sus estudiantes. Indicó que se quedó como secretaria personal porque en un primer momento la Dra. María necesitaba una persona que le ayudara a tipear su conferencia sobre el pensamiento prehispánico de filosofía e historia en Latinoamérica, puesto que tenía que exponer en el XIX Congreso mundial de filosofía a realizarse en Moscú (1993), sin embargo, el trabajo no acabó allí, sino que requería mayor apoyo, encargándosele realizar otros trabajos más complejos.

Por otro lado, también se presentó en el homenaje a la Dra. María Luisa Rivara de Tuesta el Mg. en Teología Eduardo Calcín, profesional con estudios en filosofía latinoamericana, actual director del departamento de filosofía y teología

de la UNIFE. Él inició su ponencia dando fe y veracidad a todos los rasgos que se dieron por sus predecesores ponentes. Manifestó que la Dra. María Luisa se caracterizaba por ser una investigadora comprometida con la difusión del pensamiento peruano y latinoamericano, así como también su interés para que se conociera el pensamiento del Dr. Leopoldo Zea y Enrique Dussel. Desde sus obras y las clases que impartía estaba convencida de que los pensadores peruanos contaban con la fuerza de la razón, sustentada en los principios racionales para reorganizar la sociedad, puesto que se tenía una estructura colonial que hacía consolidar todas las esferas de la persona. Frente a esta realidad surge una nueva forma de pensamiento emancipador que partía

de la crítica para llegar a una esfera liberadora, es por ello que presentaba a autores emancipadores. Del mismo modo era importante conocer la historia y su proceso para reivindicar a todo un pueblo y de esta manera ser reconocida dentro de una sociedad clasista. Desde esta perspectiva veía la importancia de la filosofía para repensar la realidad.

Esta semblanza de la Dra. María Luisa Rivara de Tuesta es un justo homenaje y recuerdo a todo el trabajo intelectual y el esfuerzo que desplegó para proponer nuevas formas de hacer filosofía desde Latinoamérica. Del mismo modo, a ser capaces de repensar la realidad desde nuevas cosmovisiones que se deben actualizar para comprender toda nuestra realidad.

Claudio Raúl Condori Cutimbo